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“21世纪最贵的是人才。”葛优
在电影里讲的这句话，终于变成事
实。近期，国内一些二线城市纷纷
出台人才新政，与其他城市争抢人
才。为了展现求贤若渴的姿态，地
方政府更是各显神通，极力表现。

虽然有网友调侃，院士相当于
副部级，让院士先走也没什么不
对，但西安通过这一细节，还是成
功吸引了无数眼球。这让西安在
这一轮争抢人才的混战中迅速占
据了有利位置。只不过，能否吸引
更多人才前来搞科研与创业，最终
还是要落实对人才的奖励与优惠
政策，以及人才对当地的认同。

早于此前，西安就出台了二十
多条人才新政，志在打造人才高
地。浏览相关文件，在措施上和其

他城市并无多少不同。比如把人
才分作 ABCDE 几级，并根据不同
级别配以相应奖补措施，从对 A 类
给予一次性奖补 500 万元，到对 E
类人才纳入公租房保障范畴，依次
类推。

这本来也没什么问题，对政府
部门来讲，只能是抓住重点，而难
以做到事无巨细。但正是这种通
病，导致了一些地方人才政策发挥
不了更好效果，甚至只能沦为抓典
型、搞政绩。且不说全国院士就那
么些人，抢都抢不过来，各级领军
人才的引进也非易事。除了本地
培养的人才，外来人才要想到异地
重新出发，涉及非常多的细节问
题，比如研究条件、工作衔接、生活
安排，等等。这些问题，并不是给

奖补就能够解决的。
我 要 说 的 还 不 仅 是 这 个 问

题。一个好汉三个帮，一个人才的
背后，需要的是一群人的协助。而
这些人并不总是能够进入人才梯
队，享受政府奖补。社会是一个系
统，任何科研与创新工作，都需要
社会系统的配合。因为人才不是
孤立的，创业创新也需要各方面的
社会支持。马云创业尚且有“18罗
汉”，马化腾创业时也有“五兄弟”，
刚开始他们想必也不会被看作是
什么人才。但直到今天也不能说，
除了马云、马化腾，其他人都不重
要。

为什么当下在新一线城市、二
线城市出现了人才争夺战？随着
一线城市房价高企，生活工作成本

水涨船高，出现人才挤出效应。这
些问题既可能体现在买房、租房成
本上，也可能体现在通勤、教育成
本方面，但最终一定会反馈到人才
对城市的认同感及其选择上。

所以，一个城市要吸引人才，
争抢一流人才固然是对的，但同时
也要大力改善和提高城市创业与
居住环境，让各种人才能够“既来
之则安之”，不仅把事业落地在这
里，也把家和未来安放在这里。这
也是为什么，许多人选择到哪一个
城市工作，要看这个城市是否有工
作的氛围，又是否宜居。如果不考
虑这些条件，哪怕再高级的人才都
可能陷入孤军奋战，做不出应有的
成绩。

“让院士先走”，也要让各种人才不舍得走
〖今日观察〗

〖有话漫说〗

在8月 19日举行的
西安市首届科技人才峰会
上，当上午会议结束时，现
场主持提议：“退场时，请
院士们先走！”当坐在第
一排的院士们起身离开
时，第二排的中央部委、陕
西省和西安市领导则集体
起身相送。这一幕场景随
着现场图片在网上广泛传
播，引起了热议。

魏英杰

京文
据当地媒体报道，湖北武汉海事局公务员崔某峰，2015年5月份起请

病假不再上班，但仍正常领工资。同时他还干起了第二职业，在牛肉粉
店当店长。对此，该局人事处负责人回应，“他是我们的编制人员，就享
受该享受的待遇”。（8月20日湖北经视）

“铁饭碗”
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@如鹿慕溪：#“我养你”#女性
需要自身意识的觉醒，也需要一个
尊重女性的社会环境，否则再怎么
想独立也寸步难行。尊重女性就是
尊重她们的自主选择权，让那些愿
意当家庭主妇的女性不用担心因为
没有经济来源而丧失家庭地位；同
时也让那些愿意在职场打拼的女性
不会因为性别歧视遭遇职场天花
板。

@罗志华：#人工智能医生#如
今，虽然功能齐全的人工智能医生
尚难出现，但专项功能的人工智能
医生已比较常见，此次推出的临床

诊断辅助决策系统，与“沃森”及“阿
尔法医生”等人工智能医生一样，其
专项诊疗水平丝毫不亚于专业医
生。人工智能走进医院，在技术上已
不成问题。

@胡涵：#雇人排队成产业#如
今，网红餐饮店的“假排队”模式，证
明着在畸形的“流量思维”影响下，

“刷流量”不分线上线下。刷流量和
假排队，只是利用了互联网的小聪
明，但泡沫终究会破灭。刷量如玩
火，这一点，还请沉醉于雇人排队的
网红餐饮们铭记。

〖微言大义〗

河南省已于近日启动全省
范围内古树名木资源普查工
作，以摸清古树名木资源“家
底”，切实加强古树名木保护管
理。届时，每棵古树名木都将有
一个独一无二的11位“身份证
号”，扫一扫身上的二维码，就
能获取古树名木的所有信息。

杨朝清

伴随着工业化、城镇化，适应当
地的自然环境、由农民在生产生活
实践总结出来的传统的地方知识，
逐渐被外来知识所替代。在发展的
语境下，效率具有天然的合理性；资
源应该被如何利用，通常取决于哪
种利用方式更有效率；可是，在效率
或者利益最大化的背后，通常是自
然资源和生态的巨大破坏。面对古
树名木，一些人失去了敬畏之心；利
益变现的背后，隐伏着一些古树保
护不力的尴尬现实。

保护古树名木不仅有利于保护
生物多样性，也有助于进行文化传

承。换言之，保护古树名木尽管没有
实现短期的利益最大化，却具有厚
重的文化意义与社会意义。“看得见
山，望得见水，记得住乡愁”，在物质
生活渐次丰盈的当下，保护古树不
仅关系到一个地方的乡愁和文化基
因，也和老百姓守望精神家园息息
相关。

不论是“建广场护古树”，抑或
“改路不挪树”，抑或“古树身份证”，
这些新变化、新气象，根源于价值排
序的重塑与发展观念的更新。努力
实现环境保护与发展经济、改善民
生的“美美与共”，而不是让它们处
于对立、对抗的两极；只有提升对环
境保护的价值认同，将生态文明融
入“各方面”和“全过程”，资源节约
型、环境友好型社会才会离我们越
来越近。从这个角度上说，一棵古树
的命运也是社会文明的一根标尺。

那些散布在不同的地方的古树
名木，有的得到了妥善的保护和管
理，有的“养在深闺人未识”，有的却
犹如“野草莓”，没有得到足够的关
心与呵护。依托信息技术，“古树名
木身份证”擦亮了古树名木的身份
标签，有助于让它们得到更加精细
化、个性化的呵护与照顾。

〖网言个论〗

“古树名木身份证”
有助于精细化保护

本报讯（通讯员 张涛 袁欣）
近日，为深入开展“党风廉政宣传教
育月”活动，结合“两学一做”学习教
育常态化制度化要求，推动教育月
活动向纵深发展、向基层延伸，近
日，枣庄市分行开展了以“学《准则》
《条例》，推动全面从严治党向纵深
发展”为主题的专题教育活动。

该行各级党组织尤其是“一把
手”率先垂范、以上率下，并督促广
大党员干部认真开展自学和集中学
习。一是通过领读学加深理解，深
化认识，促进学用结合，党委、支部

书记通过党课、专题学习等形式开
展领读学 10次。二是讲解学。以
支部或小组为单位，立足自身工作
实际，由广大党员干部认真进行解
读和讲解，全行开展讲读学活动
20余场次。三是自学。在集中学
习的基础上，各自利用工作闲暇时
间，进一步深化学习内容，切实保
证学习质量，形成学习心得体会
10余篇，全行优秀学习案例 2篇。
四是监督学。通过监督，进一步强
化形式学习，市行领导班子人员参
与支部学习讨论9次。

邮储银行枣庄市分行扎实开展
“党风廉政宣传教育月”专题学习教育活动

今年以来，市中区和
滕州市交警部门先后启动
了机动车行经人行横道不
礼让行人抓拍系统，7月
起至8月 21日，滕州市
一共对1200余次机动车
不礼让行人的交通违法行
为进行了抓拍，并将违法
行为上传处理系统，处
50元罚款，记 3分的处
罚。（8月22日《枣庄晚
报》）

李云

机 动 车 斑 马 线 前 “ 礼 让 行
人”，不仅是一种礼貌行为，更被
列入了法律法规的范畴。根据

《中华人民共和国道路交通安全
法》 第四十七条规定：机动车行
经人行横道时，应当减速行驶；
遇行人正在通过人行横道，应当
停车让行。机动车行经没有交通
信号的道路时，遇行人横过道
路，应当避让。

一减速、二停车、三让行，
四通过，步骤并不复杂，也耽搁
不了多长时间。但在日常生活
中，这一众所周知的法律条款却
常常停留在文字上，被广大司机
朋友从头脑中过滤掉了。这个被
忽略的小细节不仅存在重大的安
全隐患，也是对自己和他人生命
的漠视。

“礼让行人”只是法律条文，
彰显了司机们的法律意识淡漠，
也是个人素质不高的一种体现。
争分夺秒开快车的不乏其人，在
路口分秒必争更是寻常事。事实

上，每个人的时间都是宝贵的，
开车者并不应该让时间观念凌驾
于步行者之上。倘若因为争抢那
几分几秒而跟行人发生剐蹭，所
耽误的可能是几天甚至几年的光
阴。如果造成重大人员伤亡，甚
至会影响一生。

当然，任何的规则不可能会
让每一个人都受益，只能方便于
大多数人。“礼让行人”作为法律
条文，是对生命权的呵护，面对
车流如织，行人显然属于弱势。
这并非说行人过斑马线的时候可
以肆意通行、随便磨蹭，行人在
过马路时，必须走人行横道。在
有人行横道信号灯时，应该按照

“红灯停，绿灯行”的规则行进。
文明礼貌，遵纪守法，是做

人最基本的素质，也是每一个城
市的美好形象的需要。无论从提
高个人素质的小节着眼，还是提
升城市形象的大局出发，“礼让行
人”都不应只是法律条文！

“礼让行人”不应只是法律条文

〖百姓说话〗


